

El Eco de Levante

Obras públicas—Agricultura—Comercio—Minería

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES

SUSCRIPCIÓN Garrucha mes 0,50 pts. Fuera trimestre 2 pt

LA FIESTA DEL ÁRBOL

Arraigar en el corazón de los niños el cariño y respeto al arbolado el objeto, de presente, de esta fiesta, y conseguir por este medio, llevar estas ideas a las nuevas generaciones y el ejemplo a las actuales, el fin de la misma. La idea original pudo nacer de la contemplación del contraste que ofrecen las vaguadas de una cuenca arbolada próxima a las de otra despoblada convertidas en torrente.

Se llevó a la práctica en muchas naciones antes que en España, pero por fortuna, en ésta ha tomado también carta de naturaleza, porque ha encontrado un paladín de tanto mérito como el notable ingeniero de montes Sr. Puig y Valls, quien inició la idea en un hermoso artículo publicado en el periódico *La Vanguardia* de Barcelona el 21 de Septiembre de 1898. En dicho artículo, y para completarla, ofrecía 500 pesetas al autor de la mejor cartilla forestal que sirviese para divulgar, en las escuelas, el cariño a los montes y los beneficios que reporta a la humanidad su conservación y fomento, de una parte por medio de diez sencillos aforismos y de otra con un texto apropiado al objeto.

Tenemos pues, dirigidas al mismo fin, dos cosas; la fiesta del árbol y la enseñanza forestal en las escuelas de niños; ambas de fácil solución con sólo mediar una buena voluntad. Bien manifiesta es la del señor Puig, pues a su premio a la labor del autor de la cartilla, añade después, con su publicación, ventajas para éste y para los maestros, dedicando al primero una cuarta parte, deducidos los gastos de impresión, durante diez años y las tres cuartas partes restantes a los que de los segundos dediquen dos meses al año a la explicación y enseñanza de la cartilla forestal.

El iniciador nada se reserva para sí y entendiéndolo que la manera mejor de propagar una idea es hacerla práctica con el sacrificio y el ejemplo, lleva su actividad a iniciativa a todas partes, siendo ya muchos los pueblos, en que se ha celebrado con gran éxito dicha fiesta.

La realización pende principalmente de los maestros de instrucción primaria, quienes han de procurar la celebración anual de la misma de manera que acompañados los niños por las autoridades eclesíásticas y civiles vayan al rodal llamado de la escuela, y se ejercitan en plantar uno ó varios árboles de monte, dando a los niños el aliciente de un día de campo, de merienda comunal y de respeto y consideración al bosque, que es y debe ser siempre la mejor garantía de la existencia de los pueblos forestales de la nación.

Con mucha razón dice el Sr. Valls "el rodal de la escuela sería sagrado para los pueblos; quien, si no fuera un malvado, plantaría a la existencia de la obra de los niños?, y luego añade "Después, convertido el niño en adolescente, en hombre

maduro, el respeto al árbol plantado por sus manos, por asociación de ideas, le lleva a respetar lo que es su hacienda, y la de todos los que viven y han de vivir a perpetuidad, en la patria pequeña, transformándose así lentamente, y con ayuda de aquellos aforismos, que han de ser como un decálogo forestal, las costumbres destructoras de los pobladores de nuestros campos y montañas, víctimas propiciatorias hoy, de la ignorancia, la miseria y el abandono de la nación.

Con estas nobles ideas germinó en España una fiesta de gran trascendencia para la riqueza de nuestro país, pues basta fijar mientes en dos consideraciones grandemente demostrativas del Sr. Puig para comprenderlo, la una es, que si por todos los Ayuntamientos de España se plantaran en cada año doscientos árboles en los montes públicos, en las tierras baldías, en las carreteras y paseos, a los diez años se habrían plantado, sólo por méritos de esta fiesta, dieciocho millones de árboles, y la otra, que desde 1872 en que se estableció en los Estados Unidos, hasta la fecha, según la última estadística, se han plantado 327 millones de árboles que representan valor de tres mil millones de pesetas, gasto aproximado de nuestras últimas guerras coloniales.

Aunque no ha merecido la sanción del jurado, se ha andado camino en el punto relativo a la Cartilla forestal, publicando, dos laboriosos ingenieros de montes, una dedicada a dar a conocer a los niños las nociones más elementales sobre la orja, conservación y aprovechamiento de los montes; y sintetizando en diez aforismos las influencias principales que ejercen las masas arbóreas sobre la vida física y económica de los pueblos. Los tres ingenieros aludidos han mostrado su cariño a la patria y han entendido bien que de esta manera práctica se procura su regeneración; y como noble y levantado es asociarse a su campaña procurando propagar tan generosos pensamientos, me ha ocurrido llevarlos al conocimiento de ese ilustrado periódico, para que poniendo en este asunto la buena voluntad que le distingue y contribuyendo a la difusión de esas ideas se diseminen entre sus lectores y colegas, y procure, de este modo, hacer que en ese culto rincón y en otros comercios, de tanta bondad de clima y de tan hermosos cultivos, se llegue, por la propagación de la fiesta, al equilibrio necesario repoblando las montañas; convencidos de que no hay agricultura posible sin los montes; ni montes sin el amor de los pueblos a los arbolados.

Pobre horizonte ofrece al viajero que va sobre todo en verano, la única vía de comunicación que, cerros de ese pueblo, enlaza con la capital. No se observa otra quea, a uno y otro lado de la misma, que continuada sería de montañas peladas que unas pocas veces lluvias deshacen como terrones de azúcar en agua llevándolo, aquellas con los arrastres la inundación, y la ruina a los

estrechos y fértiles valles de esa región. Y no se ocurre que este espectáculo, triste en su vista y más triste en sus consecuencias, puede, y debe evitarse, repoblando las altas cuencas y dando con ello animación, vida y riqueza a esos accidentado desiertos?

Sea pues, EL ECO DE LEVANTE un heraldo que propague en esa hermosa provincia la fiesta del árbol y la enseñanza de la cartilla forestal; y puestó que en esa población existe una personalidad tan ilustrada como el Sr. Peket, que ha demostrado su afecto al arbolado creando en un erial, cerca de esa alegre playa, un oasis como su finca, reúnanse y coadyuven todos a instaurarla ahí y llévenla a los pueblos de Vera y Cuevas, que seguramente con gran gusto acogerán la idea, pues la cultura de sus profesores de primera enseñanza es garantía para su realización, y máxime si a ello cooperan los padres dominicos, en el segundo de los citados pueblos, y si en todos se busca la poderosa ayuda e iniciativa del bello sexo que gustoso bordará y regalará banderas para cada colegio y contribuirá como siempre a dar mayor esplendor a la misma.

El tantas veces aludido Sr. Puig y Valls se reserva como recompensa según su galanadición "un surcolabrado con su pensamiento en todas las montañas españolas." A hombre de tan elevadas ideas hemos de acompañarle para su realización con todas nuestras fuerzas.

J. A. de M.

Adelaida Moldenhauer

La muerte no repara clases.
La pálida guadaña igual destruye
El murado alcazar que pajiza choza.
Ni edades. Lo mismo siega imple, la vida del anciano que la del niño.
Y ahora que estamos en primavera, parece que escogen las flores de mejor perfume.
Adelaida era una florecita.
Que a jma tan bella!
Pasó por el mundo riendo y amando.
Era el encanto de sus padres. Pobres padrecillos.
Pero aquella sonrisa angelical, aquel corazón tan amante, aquella alma tan pura, eran para el cielo, no para la tierra.
Por eso, el Señor la eleva a Sí.
Aquí queda su recuerdo.
Todos quantos la conocieron, la han llorado. Para todos tuvo amor y sonrisas la niña Adelaida. No había mas que tratarla para quererla. Quien no quiere a un angel?
Su vida fué una fosforescencia, un relampago. Lástima de luz que se apagó.
Su hogar quedará a oscuras. Ella era la que lo iluminaba y le daba mas vida, con sus gracias y con su alegría infantil.

Allí quedará ahora reinando la tristeza.
¡Cómo ha de ser! ¡Dios lo ha querido!
¡Hay que resignarse!!

A ADELAIDA MOLDENHAUER
EN SU PREMATURA MUERTE.

Quando empezaste á vivir
y todo te sonreía,
llega á tí la parca impla
y te condena á morir.
Sin reparar ni advertir
el daño, sin compasión
deja en amarga aflicción
y el más triste desconsuelo,
á los que con tanto anhelo
ansiaban tu curación.

¡Quién sabe! Quizá la muerte
con su aliento negro, helado,
haya tal vez evitado
mil azares de la suerte,
pero el corazón más fuerte
viendo qué pronto te has ido
adonde Dios ha querido,
como lloro, ha de llorar
al ver y considerar
cuán fugaz tu vida ha sido.

A. L.

Un apreciable é ilustrado colaborador de este periódico, nos envía para su inserción en el mismo el siguiente artículo:

**LA INDUSTRIA
ALMERIENSE**

Con este título se trata de fundar una poderosa Sociedad con el concurso de todos los buenos hijos de esta provincia, para sacarla del marasmo en que se halla. Parece atrevimiento, y lo es en efecto; pero no hay nada grande que no pueda desarrollarse por la fuerza incontrastable de la persistencia de una firme voluntad, porque del pequeño óbolo se forma gran capital, si constantemente subsiste la tenacidad. ¿Qué no hacen las aves con su constante labor? Nos llenan las mesas de rica miel, y alumbran nuestros templos con la cera. Nada resiste á esa acción constante de acumulación de capital en una buena asociación.

Supongamos que la asociación conste de cinco mil acciones de á quinientas pesetas cada una, pagaderas á diez mensuales. ¿No hay en la provincia de Almería cinco mil personas, que sin perturbación alguna en su modo de vivir, no pueda sacrificar diez pesetas mensuales? Pues no solamente hay cinco mil, sino cien mil, porque hasta los simples braceros pueden costear una acción, sin otro sacrificio que hacerse ahorro en el consumo del tabaco, si necesario fuera llegar á ese extremo pero, en fin, como partimos de la base de cinco mil acciones solamente, no ofrece duda que cinco mil hijos de la provincia de Almería pueden costear cada uno una acción sin ningún esfuerzo.

Objeto de la Sociedad

Concesiones y explotaciones de ferro-carriles: fabricación de azúcar de remolacha: explotación de minas, canalización para riegos y cultivos agrícolas. Mucho parece todo esto, á la simple vista, mas luego viene la reflexión, y tras de ella el convencimiento de que fácilmente se llenan todos esos objetos; porque á los dos meses de estar suscriptas todas las acciones se puede comenzar por aquellos negocios de más inmediata realización, y por consecuencia se comienza á obtener beneficios. Aun en el supuesto de que los negocios demandarán más capital, como ellos fueran buenos, fácilmente se podría hacer emisión de obligaciones con garantía de los mismos negocios, ó aumento de acciones. En suma, que en nuestra voluntad consiste que nuestra provincia sea feliz, y se concluya la miseria de los pobres obreros, que encontrarían mas demanda de trabajo. Conque, ánimo, y á ella.

En esta redacción queda abierta la suscripción de acciones, é invitamos con un ruego á todos los periódicos de la provincia á que abran en sus columnas la suscripción.

**LA CARRETERA
DE**

GARRUCHA Á LOS GALLARDOS

Me he ocupado de esta notable mejora por lo que se refiere á las ventajas que reportaría á una buena parte de la Sierra Cabrera. Es decir, sobre el punto mas insignificante de sus grandes conveniencias, porque ese camino representa la vida y desarrollo de innumerables negocios y pondría en contacto nuestro puerto con algunos pueblos que irian ganando mucho en su comercio, en sus industrias y en su agricultura, tales como Torre que se halla completamente aislado, y Sorbas y Lucainena que para comunicarse con Garrucha, centro de sus operaciones y puerto de su comercio, tienen que dar una vuelta enorme al venir por Vera, distancia que encarece mucho los arrastres y grava por consiguiente las mercancías en perjuicio siempre de la clase obrera que hoy mas que nunca necesita escatimarle todo por la carestía de alimentos, y la elevación de las contribuciones, gracias á los tristemente célebres presupuestos de Villaverde.

Pero aun falta señalar el punto mas importante; el que envuelve la verdadera riqueza del país; el que daría movimiento inusitado á la carretera que nos ocupa. Me refiero al negocio de minerales tan en ebullición hoy y codiciado por los buenos precios que disfruta.

Existen en la Sierra de Bedar infinidad de minas no contratadas ni adquiridas por las empresas que explotan aquel centro productor y que se encuentran paradas por lo excesivo que resultaría el transporte del hierro teniendo que conducirlo á estas playas por la carretera de Almería y la de Vera á Garrucha.

Si se construyese el camino citado, se constituirían muchas industrias pequeñas, dignas de la mayor protección, y resolvería un gran problema para mineros, braceros, comercio; y daría un impulso no despreciable á nuestro tráfico marítimo. El núcleo de pequeñas explotaciones que surgirían, había de duplicar el movimiento

que en la actualidad desenvuelve la importantísima y rica Sierra de Bedar.

Urge pues que el asunto sea tomado en consideración y se procure plantear lo antes posible. A nosotros, solo nos toca poner de manifiesto su necesidad; ahora, que nuestros representantes en Cortes cumplan también su sagrada misión, y ya que sabemos que quieren tratarlo puesto que han procurado recoger datos, terminen la obra y hagan algo en favor de su desgraciado suelo siempre olvidado, siempre castigado, y nunca considerado siquiera sea en pago de su condición sumisa y del carácter sufrido de su población.

B. B.

**Ferro-carril de
Lorca á Almería**

Tenemos las mejores noticias sobre este interesante asunto, parado una corta temporada por causas que no escapan á buen juicio de nuestros apreciables lectores.

Hemos dicho muchas veces que esta línea está bajo el cuidado de persona tan competente como experta, y no debemos olvidar que vivimos en el radio de acción de la floreciente *Compañía de los Caminos de hierro del Sur de España*.

**LAS GRANDES PEQUEÑEZES
INDUSTRIALES**

Una locomotora que se desliza rugient con horrisono chirriar de hierros, haciendo temblar la tierra con su grandeza, sublime representación del humano trabajo; pero... ¿y una cerilla, un alfiler, un punta metálica? Esos no admiran, no emocionan, y son, no obstante su pequeñez, insignificancia, representación de colosal esfuerzo productor, de prodigiosa organización industrial y verdadera maravilla mercantil.

Si, una maravilla: ¿cuanto vale una cerilla? Nada; cualquiera la da ó la pide; treinta y cinco valen cinco céntimos de peseta, con caja y todo. Pero ¿qué suma de trabajo y qué cúmulo de transformaciones y primeras materias son necesarias para producirla?

Parece increíble que el fabricante pueda sacar utilidad á cosa tan mezquina, después de haber pagado los materiales, maquinaria, fuerza, obreros, transportes, tubos y demás que exige la producción hasta que llega al consumo; y no obstante, enormidad de éste es tal, la división y condensación del trabajo tan perfectamente organizadas, que el beneficio se obtiene sus cifras son de cientos de miles de pesetas.

A un alfiler, ni siquiera la molestia recogerlo del suelo se le da como valor, calculando el trabajo que representa y manipulaciones necesarias para obtener desde que el hierro sale de la mina hasta que fútil objeto se emplea en el taller. La industria y el comercio hacen el milagro de que produzca mucho lo que tan poco vale; la primera organizando la elat

ración, el segundo la difusión en el consumo.

Cosa análoga nos ocurre con respecto á la fabricación de clavos metálicos, que es una lucrativa industria, y como ella, enumeraríamos ciento que han hecho á miles las fortunas.

Las punteras metálicas de los zapatos de los muchachos dejan miles de duros de ganancia mensual; los patines de ruedas produjeron á su primer fabricante una fortuna de un millón de pesos; más que muchas minas de oro han producido los tornillos de punta roscada; un juguete de 10 céntimos, el *cric crac*, reportó á su inventor una millonada, y dos de pesos ganó Samuel Fox con la invención de las varillas acanaladas para los paraguas...

Digásenos después de esto si hay en la industria y para la industria nada mezquino y despreciable, si esa fuente de riqueza y el comercio no saben hacer el milagro de los panes y los peces. En realidad nada hay pequeño para tales agentes, pues la ganancia no depende tanto de lo que cada artículo vale aislado como de la intensidad de su consumo.

Y si estas pequeñeces producen tales grandezas, ¿qué habremos de pensar del país que deja inactivas grandes energías, inexploradas valiosas riquezas? Diremos lo que nos ocurre decirle á nuestra España: "Labor omnia vincit... ¡A trabajar!"

Si, á trabajar, á explotar esas cosas grandes hoy inexploradas y esas otras pequeñas que tan grandes productos pueden rendir.

(De *El Productor Español* de Valencia.)

NOTICIAS

Semana Santa.—Nada nuevo se anuncia para dar mayor realce á las próximas fiestas. Ni siquiera se dice de corregir ciertas deficiencias que todos los años se notan, y todo hace creer que el periodo de retroceso empezado de algun tiempo á esta parte por falta de union entre las Hermandades y otras causas por todos sabidas, darán al traste con nuestras funciones en conmemoración de la Pasión y Muerte de Jesucristo.

¡Que lástima!

Justa recompensa.—Dicen de Bilbao, que va ganando mucho terreno la idea de erigir una estatua á D. Victor Chávarri, por suscripción popular.

Nos parece muy plausible y legitimo el pensamiento de los habitantes de la invicta villa que tanto debe á las fecundas y valientes iniciativas del ilustre difunto.

D. D. M.—Ha fallecido en Estepona el Profesor de Instrucción pública don Rafael de Lacalle y Aranda, hermano del de esta escuela D. Fernando, á quien como á toda su apreciable familia enviamos nuestro sentido pésame.

Sindicatos.—Ha sido muy bien acogida, la elección hecha por la Junta General de los mineros de Sierra Almagrera, por virtud de la cual resultaron nombrados miembros del Sindicato, D. Antonio Soler Márquez, D. Pedro Flores Gomez y D. Pio Abdón Perez, y suplentes, D. Miguel Casanova Márquez, D. Pedro Abellan Flores y D. Canito Perez Lurbe.

Ferrocarriles Sur de España.—Las acciones y obligaciones de esta compañía mejoran rápidamente su precio, pues según dice *Paris Financier*, las obligaciones "á renta variable, que se ha-

llaban á 81 francos se elevaron á 157 francos, y las acciones pasaron de 70 á 164,50 francos.

Nos congratulamos de ello.

La fiesta del árbol.—Con este titulo, nos honramos en publicar hoy en primer término, un interesante y bien escrito artículo, debido á la pluma de un ilustrado ingeniero y querido amigo nuestro.

El asunto de ese escrito es bello, pues la idea de despertar en el corazón del niño el afecto al árbol que tan útil es al hombre, es una hermosa idea á cuya propagación debemos contribuir todos.

Hombre de negocios.—Días pasados estuvo en esta población Mister Guillermo B. Morris, hijo del acaudalado comerciante de Glasgow.

Merecidos aplausos.—Los periódicos de la capital tributan justos elogios á la primera autoridad de la provincia, por la campaña que está realizando para procurar la extinción de la langosta, que exquilma los campos de esta provincia, yendo él mismo á los parajes plagados á dirigir las operaciones que se practican al objeto.

Enlace.—La semana pasada contrajeron los lazos del matrimonio en Almería la simpática señorita D.^a Margarita Alarcon y el joven comerciante D. Antonio Bueno Cordero, hermano de el Director de este periódico.

Fueron padrinos, el presidente del Circulo Mercantil, D. Ramon Orozco y su distinguida esposa.

Bendijo la union el canónigo D. Bartolomé Carpente Rabanillo.

Los desposados salieron enseguida para Londres.

Les deseamos larga luna de miel.

Festejos.—En la culta ciudad de Cuevas se celebrarán este año con esplendor las procesiones de Semana Santa y después tendrá lugar la feria y demás fiestas públicas.

Con ese motivo nos dicen que hay gran animación en aquel vecindario, que espera pasar esos dias muy divertido.

Segue el trabajo.—Al recibirse la triste noticia del fallecimiento del Sr. Chávarri (q. e. p. d.) se suspendieron todos los trabajos que venian desenvolviéndose en las propiedades del acaudalado industrial, en señal de manifestación de duelo.

A los tres dias se reanudaron, y quiere Dios que tras la desgracia de perder hombre de tanta valia, no suframos la de interrupción en sus explotaciones que tanto bien vienen proporcionando á la clase obrera.

Destino.—Ha tomado posesion del de escribiente de esta Aduana, nuestro amigo D. Manuel Gonzalez.

En el garlito.—El sargento de la Guardia Civil del puesto de Vera y un guardia á sus órdenes, sorprendieron en la noche del 1.^o del actual á varios individuos que en un café de esta localidad se entretenian *desorejando á Jorge*.

Salvamento de naufragos.—Segun leemos en el Boletín de esta sociedad, que publica el balance correspondiente al tercer trimestre del año anterior; en esta junta local de Garrucha, quedaba en aquella fecha una existencia en dinero de *selecintas treinta pesetas con ochenta céntimos*.

Petróleo.—Por consecuencia de la baja de los derechos que se consigna-

en los nuevos presupuestos, los refinadores, venden con una diferencia de 2,50 pesetas menos la caja.

Trigo.—Leemos en *La Liga Agraria* que en Murcia se están haciendo los ensayos por el Sr. Marqués de Ordoño de la siembra del trigo tremesin, variedad utilísima por el corto espacio de tiempo que emplea en su desarrollo. Dicho Sr. Marqués, lo ha sembrado ahora poco y piensa segarle en Junio.

Cartilla forestal.—Hemos recibido varios ejemplares de esta interesante Cartilla, donde en diez y seis lecciones se desenvuelven con gran sencillez y claridad todos los conocimientos mas útiles que se refieren á la plantación y cultivo del arbolado, comprendiéndose en la última, en un decálogo, que en otro número tendremos el gusto de publicar, los beneficios que puede obtener el hombre de los montes ocupados por masas arbóreas.

La acacia.—Dice un colega:

La acacia es un árbol que crece rápidamente hasta en los terrenos mas estériles; cultivada en monte alto ó rodales, produce buenas maderas y su corteza empléase como materia curtiente; como leguminosa nitrifica los terrenos y es sin duda alguna el árbol del porvenir en nuestras extensas superficies forestales, hoy completamente descuajadas de arbolado.

ÚLTIMOS ADELANTOS

DE LOS APARATOS PARA LA PRODUCCION DEL

GAS ACETILENO

sin riesgo ni peligro de accidentes

Se fabrican en Vera (provincia de Almería) en la fábrica de Rodriguez y Segura en la plaza de la Constitución frente al Ayuntamiento, donde pueden dirigirse los pedidos.

A las personas que deseen obtener estos aparatos, se les hará presupuesto, segun el número de luces y la instalacion corre por cuenta de esta casa; no teniendo inconveniente de ir al local donde haya de instalarse dando al cliente cuantas explicaciones y noticias deseen obtener presentándoles catálogos, con diseños de lámparas, brazos, liras etc. para que elijan.

Son los aparatos de mas economía conocidos.

PIANOS MARISTANY. La marca Española mas acreditada que tiene la actualidad una importancia comparable con la de los constructores del extranjero.

Vendidos mas de catorce mil pianos en término de cinco años.

Ventas á plazos desde 20 ptas. al mes; y al contado, con importantes rebajas.

Aviso á los compradores.—No dejar de dirigirse al representante y agente para la contratacion, que es **D. Alberto Almunia**—Garrucha.

El mismo, compra pianos viejos ó usados.

Imp. de S. Campoy.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

EL ECO DE LEVANTE

PERIÓDICO SEMANAL

Obras públicas.—Agricultura.—Comercio.—Minería.

GARRUCHA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Garrucha, un mes.	Ptas.	0'50
Fuera, trimestre.	"	2'00
Extranjero, trimestre.	Francos	3'00

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En 1.ª plana.	Ptas.	0'15	líneas.
En 3.ª id.	"	0'10	"
En 4.ª id.	"	0'05	"

Para los suscriptores, la mitad.

No se devuelven los originales

Los pagos adelantados

IMPRESA

DE

SERAFIN CAMPOY

En este antiguo y acreditado Establecimiento Tipográfico se hacen toda clase de trabajos con perfección y economía.

Tarjetas de visita desde 8 reales el ciento en adelante.

Las esquelas mortuorias se entregan á la hora de encargarlas.

CUEVAS.--Observación 1